

NOTRE DAME DES DOUZE APÔTRES- CONCARNEAU

Beuzec-Conq, Concarneau, Elliant, Kernével, Lanriec, Le Passage, Melgven, Rosporden, St Philibert, Saint-Yvi, Tourc'h, Trégunc

N°225- du 19 au 25 janvier 2025



« Tel fut le commencement des signes
que Jésus accomplit.
C'était à Cana de Galilée » (Jn 2, 1-11)



Du 18 au 25 janvier 2025 : semaine de prière pour l'unité des chrétiens

Comme évoqué dans le bulletin paroissial n°224, cette année 2025 est marquée, entre autres, par le 1700^{ème} anniversaire du premier concile œcuménique, qui se tint à Nicée, près de Constantinople, en 325. En cette semaine de prière pour l'unité des chrétiens, l'occasion d'approfondir nous est offerte. [Odile RIFFAUD, novembre 2024 site Internet de RCF](#)

L'histoire du christianisme est ponctuée par les conciles. Il y a eu des conciles à Carthage, Rome, Tolède, Rouen ou Compiègne... L'histoire du christianisme est ponctuée par ces réunions d'évêques dès le III^{ème} siècle. La plupart étaient des assemblées régionales au cours desquelles il s'agissait de régler des points de discipline au sein des communautés chrétiennes locales. Une habitude qui s'est peu à peu instituée.

Certains conciles sont dits "œcuméniques", ou généraux : ils réunissent les évêques de toutes les régions. L'histoire des conciles montre bien combien le christianisme est marqué par des tensions et des schismes. Comme celui de 1054, qui a précipité la rupture entre l'Église d'Orient et l'Église d'Occident. Lors des conciles généraux, l'objectif était de préciser des points du dogme, le plus souvent en réaction à la diffusion de courants de pensée pressentis comme déviants.

L'assemblée de 325 à Nicée (dans l'actuelle Turquie) est le **premier concile œcuménique**. C'est aussi la première fois qu'un concile a été convoqué non pas par un évêque, ni même par le pape, mais par un empereur. En 313, Constantin a mis fin aux persécutions romaines contre les chrétiens, avec l'édit de Milan. Plus tard, en 337, il fera du christianisme une religion d'État - les Églises catholique et orthodoxe le considèrent comme saint. Mais si en 325, Constantin a convoqué le concile de Nicée, c'est surtout pour des raisons politiques. Des débats sur la nature divine du Christ engendraient de graves conflits dans le nord de l'Égypte.

Il faut imaginer une période d'intenses controverses théologiques, sur fond de persécutions. Et, en parallèle des débats lors des différents conciles, une production importante de lettres épiscopales. (...) C'est dans ce contexte complexe, foisonnant, que s'est tenu le concile de Nicée.

L'enjeu du concile de Nicée : l'identité de Jésus. L'identité de Jésus fait partie des nombreux thèmes qui ont animé les premiers débats doctrinaux. À partir de sa mort et de sa résurrection, dont les disciples ont été les témoins, de nombreuses questions

ont été soulevées. Si le Dieu de la Bible est un et unique, peut-il avoir un fils ? Si Jésus est mort sur la croix, peut-il être de nature divine ? Jésus est-il un élu, un ange, un surhumain ?



Les conciles avaient pour objectif de clarifier des points de doctrine comme de définir et écarter les théories jugées hérétiques. (...) La « plus célèbre des "hérésies" » est l'arianisme(...) C'est en réaction à celle-ci qu'a été convoqué le concile de Nicée. Élaborée par l'évêque d'Alexandrie Arius, au début du IVe siècle, cette doctrine *"niait la consubstantialité, c'est-à-dire, l'égalité de substance du Fils avec le Père et considérait Jésus le Fils de Dieu comme une nature inférieure, subordonnée"* (Source : Église catholique).

Les débats christologiques, c'est-à-dire sur la nature divine de Jésus, menés lors du concile de Nicée sont l'héritage de réflexions élaborées au cours des IIe et IIIe siècles. Les évêques ont défini des dogmes à partir d'éléments qui étaient jusque-là pensés ou simplement vécus ou pressentis. Au cours des conciles de Nicée (325) et de Constantinople (381), a été formulé le credo - c'est-à-dire la profession de foi que les chrétiens protestants et catholiques récitent encore aujourd'hui au culte ou à la messe. Il affirme que Jésus a été *"engendré, non pas créé"* et qu'il est *"consubstantiel"* à Dieu, c'est-à-dire tout aussi divin que le Père,

Plus tard, d'autres conciles se pencheront sur cette fois l'Esprit-Saint et la nature trinitaire de Dieu. Cette question a elle aussi soulevé bien des débats : l'Esprit-Saint procède-t-il du Père ou du Fils ou de l'un et l'autre ? La querelle du Filioque ("et du fils" en latin) précipitera le schisme de 1054 entre les Églises d'Orient et d'Occident.

1700 ans après, que retenir du concile de Nicée ? L'histoire du concile de Nicée et des conciles en général nous permet de nous rendre compte que la religion catholique, avec ses dogmes et ses doctrines, s'est élaborée sur le temps long de la réflexion collective, à partir des Écritures et des témoignages de foi. Même une donnée aussi fondamentale que la nature divine de Jésus ne s'est pas imposée dès sa mort et sa résurrection. Célébrer le 1700e anniversaire du concile de Nicée, c'est l'occasion de redécouvrir le dogme de la divinité et Jésus. Et sans doute de se demander à quoi cela engage de professer la *"consubstantialité du Père et du Fils"*(...)

Vatican II est le premier concile œcuménique où il est surtout question d'ouverture au monde et de prise en compte de l'altérité. Il a été convoqué pour *"ouvrir les portes et les fenêtres"*, comme disait Jean XXIII - là où tous les autres conciles, y compris Nicée, ont été convoqués pour réagir en opposition à des courants de pensée, des idéologies ou des concepts. Quand l'Église catholique incite, en 2025, les fidèles à commémorer les conciles de Nicée et Vatican II, c'est pour encourager le dialogue entre chrétiens. Dans ce but, le groupe œcuménique *"Pâques Ensemble 2025"* est à l'œuvre pour qu'en 2025, toutes les Églises chrétiennes célèbrent Pâques le même jour, le 20 avril.

DANS LA PAROISSE

Ouverture des églises :

- **Église St Gilles d'Elliant** : tous les jours de 10h30 à 17h.
- **Église Sts Pierre et Paul de Melgven** : tous les jours de 9h30 à 17h30 ;
- **Chapelle de la Croix** (5 quai de la Croix à Concarneau) : ouverte de 9h30 à 18h00.
- **Église St Marc de Trégunc** : le mercredi, messe à 9h00 suivie du chapelet ; et ouverture de l'église de 10H à 12H.
- **Église Notre Dame de Rosporden** : le jeudi de 10H à 11H30 ; prière du chapelet à 10H00 le samedi.
- **Église St Guénolé Concarneau centre** : du lundi au samedi de 9h30 à 11h30. Le jeudi, présence d'un prêtre de 16h à 17h30 (confessions possibles) : exposition du Saint Sacrement et messe à 17h30.
- **Eglise Ste Anne Passage- Concarneau** : le lundi de 16H à 17H (entrée côté chapelle de l'église)

Mercredi 22 janvier méditation chrétienne à 16h30 à la chapelle de la Croix. Lecture d'un texte, prière en silence pendant 25 minutes. Puis écoute d'un autre texte, partage et prière finale. Contact : Guillemette HOUGRON au 06 78 98 12 96.

NOUS PRIONS POUR EUX

Leurs obsèques ont eu lieu cette semaine : Maryvonne GLÉMAREC à St Budoc Beuzec ; Annick DOARÉ à Notre Dame Saint-Yvi ; Odile FURIC et Yveline FURIC à St Philibert Trégunc ; Huguette GLOANEC et Gurvan GLÉMAREC à Ste Anne du Passage ; Suzanne GUÉGUEN à St Gilles Elliant ; Adrienne SAINT-CRICO à Ste Pierre et Paul Melgven.

HORAIRES DES MESSES DE LA SEMAINE

MESSES EN SEMAINE

	Mercredi 22 janvier <i>St Vincent, martyr</i>	St Marc Trégunc	09H00
	Jeudi 23 janvier <i>St Ildefonse de Tolède</i>	St Guénolé- Concarneau	17H30
	Vendredi 24 janvier <i>St François de Sales</i>	St Guénolé- Concarneau	09H00

MESSES DES DIMANCHES ET FÊTES

<i>3^{ème} dimanche du Temps Ordinaire</i> Dimanche de la Parole de Dieu	Samedi 25 janvier <i>Conversion de St Paul</i>	Ste Anne du Passage - Concarneau	18H00
		Notre Dame - Rosporden	
	Dimanche 26 janvier <i>Ste Paule</i>	St Marc - Trégunc	9H30
		Notre Dame - Saint-Yvi	10H30
		St Guénolé-Concarneau centre	11H00

DANS LE DIOCÈSE

Samedi 1er février de 9h30 à 12h à Rosporden – Maison paroissiale, 7 rue de Reims : **répétition et apprentissage** de chants liturgiques avec la commission diocésaine de musique liturgique, ouverte à tous ceux qui aiment chanter, chanteur-animateurs, choristes, paroissiens, organistes. **Inscription**(nécessaire) Tél. : 02 98 34 63 97 ; Ou lien vers le formulaire d'inscription : <https://forms.gle/arNmbg2ULYCx6sCU8>.

Prière pour l'unité des chrétiens

Seigneur Jésus,
qui à la veille de mourir pour nous,
as prié pour que tous tes disciples soient parfaitement un,
comme toi en ton Père, et ton Père en toi,
fais-nous ressentir douloureusement l'infidélité de notre désunion.



Donne-nous la loyauté de reconnaître et le courage
de rejeter ce qui se cache en nous d'indifférence,
de méfiance, et même d'hostilité mutuelle.



Accorde-nous de nous rencontrer tous en toi,
afin que, de nos âmes et de nos lèvres,
monte incessamment ta prière pour l'unité des chrétiens,
telle que tu la veux, par les moyens que tu veux.



En toi, qui es la charité parfaite,
fais-nous trouver la voie qui conduit à l'unité,
dans l'obéissance à ton amour et à ta vérité.



PRIÈRE POUR L'UNITÉ DES CHRÉTIENS



Vous avez une question, une demande...vous souhaitez recevoir l'agenda par mail... :
adressez-vous à : paroisse.concarneau@gmail.com

Ou aux accueils des communautés chrétiennes locales :

- rue des écoles à Concarneau, ouvert du lundi au samedi de 9h30 à 11h30. Tel : 07 55 64 9772
- 7 rue de Reims à Rosporden les 1^{er} et 3^{ème} samedi du mois de 9h30 à 11h30. Tel : 02 98 59 21 65

Site Internet paroissial : <https://www.paroisse-concarneau-rosporden.fr/>

